



Philippine de Gail, nouvelle co-présidente de JdM

Avec un cursus dans une école européenne de Management Philippine s'est spécialisée dans le tourisme et l'évènementiel à moto de 2007 à 2018., ce qui lui a permis de parcourir de nombreux kilomètres sur les 5 continents et nourrir sa soif d'exploration des cultures différentes.

En 2019 la question du sens n'était plus négociable et lui permit de se rediriger vers l'humanitaire en faisant le master de coordinatrice de projet de humanitaire proposé par l'Institut Bioforce.

Suite à ses deux premières expériences en France dans la coordination de projet en lien avec la sécurité alimentaire, et la gestion financière d'un programme dédié à l'éducation au développement durable en Suisse, elle fit la somme de ses bagages professionnels pour rentrer dans la logistique humanitaire avec MSF puis se spécialisât dans la coordination de la sécurité en zone de conflit armé avec Médecins du Monde. Entre ses missions en République démocratique du Congo , en Ukraine et en Palestine, Philippine sensible aux secrets des plantes., se forma à des techniques thérapeutiques ancestrales pour restaurer sa santé puis celle des autres.



«Après ma dernière expérience en Palestine, j'ai voulu prendre un temps pour moi et me former à des techniques de médecines alternatives notamment à la spagyrie (avec le laboratoire Elixalp) et aux élixirs floraux australiens (via les Australian Bush Flower Essences à Melbourne) qui me parlent et mon aider sur mon parcours de soins personnels. C'est alors que Jardins du Monde m'a contacté pour intégrer la co-présidence. Le timing était parfait, c'était le bon moment pour moi d'accorder mon double engagement humanitaire et la médecine fondée sur les plantes, les savoirs ancestraux pour respecter le vivant de manière holistique»

Depuis 2025, Philippine a ainsi intégré la collégiale en tant que co-présidente aux côtés de Marc OLIVIER. Par son expérience, elle appui l'association sur les questions logistiques et sécuritaires sur les différentes zones d'intervention mais aussi la gestion financière, notamment la recherche de fond.

Son appui sur la question sécuritaire en Afrique de l'Ouest sera primordial pour la remise en activité de l'antenne du Burkina Faso et d'éventuelle nouvelles antennes ou activités dans d'autres zones d'intervention.



Jacquelin comédien accompagne JdM depuis sa création à Madagascar



Jacquelin Joazafy BEZANDRY RILER, âgé de 37 ans, est un artiste clown, comédien, marionnettiste dans une compagnie appelée Zolobe. Il a rencontré cette compagnie de théâtre du Nord de Madagascar en 2006 en commençant en tant que comédien. Puis, en 2013 il a reçu une formation de marionnettiste avec la compagnie des Grandes Personnes de Paris, ainsi que sur le corporel clown. A partir de 2015, avec les Zolobe il a débuté la tournée des Alliances Françaises de Madagascar, puis l'Océan Indien, la France et maintenant un peu partout dans le monde (Afrique, États Unis, Europe...). Jacquelin a tout d'abord rencontré Jardins du Monde en 2006 en tant que animateur-interprète de l'association, pour faire le lien avec les associations des femmes dans les villages.

Par la suite, il a évolué dans l'administratif, la mise en relation avec des partenaires comme les établissements scolaires, la création des jardins de plantes médicinales, l'appui aux formations et la photographie pour les illustrations des manuels.

Depuis, Jacquelin a contribué, grâce à son expérience de comédien, à de nombreuses actions primordiales pour Jardins du Monde qui perdurent encore aujourd'hui !

Il a créé avec l'aide d'un volontaire Français une troupe de théâtre et des scénettes pour la sensibilisation santé des populations. La troupe de théâtre s'appelle l'AVUMPA : Association pour la Valorisation et l'Utilisation des Plantes Médicinales d'Antsiranana.

L'objectif était d'avoir des sensibilisations animées pour que le public soit réceptif aux différents messages. Des scénettes ont ainsi été créées parlant du quotidien en matière de santé que les populations peuvent rencontrer et leur donner des conseils de manière générale ou par rapport aux plantes (bienfaits et dangers).

Avec l'illustrateur Nino, il a aussi rédigé un conte pour enfant sur l'usage des plantes médicinales à Madagascar appelé "Kobaby" qui est distribué gratuitement aux enfants lors des sensibilisations mais aussi disponible à la vente. Jacquelin a rédigé Enfin, il a eu l'opportunité d'accompagner les volontaires sur les enquêtes ethnobotaniques, la recherche de plantes, la classification jusqu'à la préparation à l'envoi en France pour analyse en laboratoire qui ont permis de constituer le socle des actions de Jardins du Monde à Madagascar.

Aujourd'hui Jacquelin a une importante carrière de clown, comédien et marionnettiste qui le fait voyager dans le monde entier mais il reste toujours un appui pour Jardins du Monde. Il accompagne ponctuellement l'AVUMPA et Jardins du Monde pour des répétitions théâtrales ou la création de nouvelles scénettes comme dernièrement les scénettes sur l'hygiène menstruel et les maladies de la femme.

QU'EST CE QUI TE MOTIVE ET TE PLAÎT DE TRAVAILLER AVEC JARDINS DU MONDE? QU'EST CE QUE CELA T'APPORTE?

"Ce qui me motive et me plaît est le savoir acquis pour utiliser les plantes médicinales avec les posologies adaptées, mais aussi l'expérience que m'ont apporté les rencontres et les échanges avec les associations villageoises ou en ville. Partager les connaissances, donner des formations, parler avec les gens en public, traduire et interpréter entre deux langues différentes m'a apporté beaucoup et notamment dans ma carrière."

QUELLE COLLABORATION AVEC JARDINS DU MONDE TE REND LE PLUS FIER?

"J'ai apprécié, en général, apprendre beaucoup de chose sur la santé comme « un petit docteur » mais la collaboration qui me rend le plus fier est la réalisation et l'amélioration de pièces de théâtre avec l'AVUPMA, en tant que comédien, où l'on a commencé sur le thème de la santé, puis l'environnement qui sont encore utilisées par Jardins du Monde."

EN REGARD EXTÉRIEUR, QUEL EST TON AVIS SUR LE TRAVAIL DE JARDINS DU MONDE À DIEGO?

"Jardins du Monde mène de très belles actions. On parle de santé, de vies, JdM aide les gens qui ont des difficultés d'accès aux pharmacies. Les médicaments sont chers pour les gens à Madagascar. J'ai vu grandir Jardins du Monde, en commençant par les premières enquêtes ethnobotaniques avec Jean Pierre Nicolas, pour faire ensuite analyser les plantes en laboratoires... jusqu'à aujourd'hui avec les sensibilisations santé avec l'AVUPMA et les formations santé sur l'utilisation des plantes médicinales. J'ai rencontré beaucoup de volontaires qui ont aidé JdM au début comme Isabelle Guillaume, Alexandre Macuik ou Benjamin Lepage. Les actions perdurent et ont toujours du sens. Bravo Jardins du Monde et longue vie."



Qu'est ce que la sensibilisation théâtrale ?



Erwan coordinateur de l'antenne de JdM à Madagascar et Mackensen président de l'AVUPMA nous expliquent la sensibilisation théâtrale santé.





JDM BURKINA FASO

Le Jardin de Kassou

Une pharmacie naturelle à ciel ouvert !

Le Jardin de Kassou, situé à Koudougou, est un espace de préservation des plantes locales et un lieu de formation à leur usage créé en 2012. Après plusieurs années de travail il rassemble **plus de 160 espèces de plantes aux vertus médicinales et nutritives.**

Ce lieu est progressivement devenu une référence au niveau national en termes de préservation et de valorisation du patrimoine botanique Burkinabè.

Comme de nombreuses associations, suite à l'insécurité du pays et la déstructuration du gouvernement en 2022, **JdM a été contrainte de suspendre ces activités au Burkina Faso et le site de Kassou s'est malheureusement dégradé.**

Pourtant, **JdM est régulièrement sollicitée au Burkina Faso** pour des visites du jardin, des formations à l'usage des plantes médicinales, la recherche scientifique autour de la pharmacopée ou des questions sur les plantes pour le soin des maladies courantes. De plus, les **orientations stratégiques des Ministères de la santé, de l'environnement et de l'enseignement au Burkina Faso sont en adéquation avec les actions menées** par Jardins du Monde.

Depuis un an la situation sécuritaire est redevenue stable à Koudougou. Les besoins sanitaires, les sollicitations de la population, et les orientations stratégiques des ministères Burkinabè ont incité l'équipe de JdM Burkina Faso à reprendre ses actions et à réhabiliter le Jardin de Kassou en 2025 en deux étapes :

- **Phase 1 : réhabilitation de la salle de formation et du jardin pédagogique.**
- **Phase 2 : réhabilitation des bureaux et de l'Aire Protégée.**



Campagne de financement pour la réhabilitation du Jardin de Kassou

Pour appuyer cette réhabilitation, Jardins du Monde a lancé en Juin sa campagne de financement participatif sur Helloasso pour réhabiliter la partie Jardin et Aire Protégée de Kassou selon deux paliers :

- **Palier 1 : 3200€ pour le jardin pédagogique et accueillir les scolaires**
- **Palier 2 : 6500€ pour l'Aire Protégée et accueillir les étudiants, tradipraticiens et agents de santé.**

La campagne de financement a déjà atteint 36% continuons les efforts !

Plus de détails sur le projet par ici :

CONTRIBUER



Scan me



Jardin pédagogique de Kassou

Un centre de formation et un jardin pédagogique pour valoriser les plantes médicinales et médecines traditionnelles locales au Burkina Faso.

 **2 254 €** collectés



Première visite du botaniste au Jardin de Kassou

Marc OLIVIER ethnobotaniste spécialiste de l'Afrique de l'Ouest et co-président de Jardins du Monde, et le Dr Sanou Lassima forestier à la retraite, botaniste expert et environnementaliste spécialisé sur la flore Ouest Africaine ont déjà effectué une première mission de recensement sur le terrain de Kassou. Dr Sanou Lassina a notamment édifié l'herbier du Centre National des Semences Forestières. Il a été responsable de la collecte des graines de nombreuses espèces locales et de leur domestication pour cette même institution pendant près de 30 ans. Il a le grade de Colonel des Eaux et Forêts et dispense des cours à l'école nationale des Eaux et Forêts et diverses universités tout en réalisant des études d'impact socio environnementales. Son appui au recensement des plantes du Jardin de Kassou est primordiale. 75 espèces ont été recensées dont certaines menacées ! Un constat prometteur pour la réhabilitation du Jardin de Kassou !





Mission à bouyouye au Sénégal

Jardins du Monde apporte aussi son expertise à ces projets et son appui à des associations partenaires.

En Avril, Marc OLIVIER co-président de Jardins du Monde et ethnobotaniste spécialisé sur l'Afrique de l'Ouest a réalisé une mission dans le village de Bouyouye en Casamance au Sénégal à la demande d'une nouvelle association appelée "le Jardin pédagogique du village solaire".

Cette mission a consisté en un premier recensement et une visite d'un terrain qui abriterait un projet de jardin pédagogique sur les plantes, leurs vertus et la culture locale. Jardins du Monde vient en appui et soutien à la construction de ce projet qui lui tient à cœur.

Ainsi, Marc a pu durant ces quatre jours de mission, recenser une partie des espèces présentes, visiter le village de Bouyouye, les lieux et plantes d'intérêts guidé par Demba (guide naturaliste), découvrir l'environnement local (mangrove et bolongs), découvrir les lieux culturels et les coutumes locales, rencontrer le chef de village et réaliser des réunions avec l'ensemble de l'équipe de l'association.

L'objectif était de donner les premières préconisations et pistes pour la construction de ce futur projet de jardin pédagogique suite à cette première visite et rencontre. Continuez de nous suivre pour plus d'information sur ce beau projet.



Formation des tradipraticiens ces guérisseurs traditionnels

Depuis 2024, Jardins du Monde a entrepris un important travail de recensement, d'enquête et de formation auprès des tradipraticiens de la région Diana en partenariat avec la Direction Régionale de la santé publique de la région Diana et la fondation Klorane Botanical Foundation.

Ce travail est primordial pour sécuriser la pratique autour des plantes médicinales de ces tradipraticiens, leur permettre une reconnaissance par la Ministère de la Santé Publique via l'Association Nationale des Tradipraticiens de Madagascar mais surtout pour garantir l'accès au soin de base des populations isolées.

Ce deuxième trimestre Jardins du Monde a pu former dans le quartier Manongalaza de Diego-Saurez 35 tradipraticiens sur les 85 recensés.

Un reportage complet a été réalisé présentant les actions et les témoignages de ces tradipraticiens suite à leur formation. Ce reportage sera diffusé à la Télévision locale prochainement, en voici un extrait.



Pour visionner l'intégralité du reportage rendez-vous ici :

[Enquête auprès des tradipraticiens, ces guérisseurs traditionnels malgaches](#)





ACCOMPAGNEMENT DES CENTRES DE SANTÉ DE BASE

Au mois d'Avril, les 15 personnels santé et agents communautaires rattachés au Centre de Santé de Base d'Antanamitarana ont pu suivre une formation sur l'utilisation des plantes médicinales. Un temps très riche d'échanges et de partages permettant à chacun d'avoir une pratique sécurisée et de meilleures connaissances sur les plantes.

Ce centre de santé est important par sa localisation car il couvre une zone regroupant de nombreux villages dont celui d'Antanamitarana qui a été accompagné auparavant par Jardins du Monde.

A la demande du médecin chef du CSB de la commune rurale de Mahavanona, les 30 personnels santé et agents communautaires ont participé en juin à une évaluation des acquis et rappels de connaissances sur les plantes médicinales, suite à une formation ayant eu lieu fin 2023. Ce CSB bénéficie depuis 2024 d'un jardin pédagogique au sein de leur établissement et entretenu par le personnel santé lui-même.

Ces actions sont soutenues dans le cadre du projet d'amélioration des conditions sanitaires des populations rurales isolées avec la Région Bretagne.





Accompagnement des ONG à Diego-Suarez



Jardins du monde accompagne et soutient de nombreuses ONG dans des objectifs communs.

Ainsi, les ONG Mi'Art Eco et Grandir Dignement, deux partenaires de Jardins du Monde, ont suivi une formation sur l'utilisation des plantes médicinales, ainsi que la récolte, séchage et conditionnement des plantes.

Ce partenariat vise à permettre à ces deux acteurs de pouvoir mieux intervenir auprès de leur public respectif.

Mi'Art Eco, association d'Antsiranana, intervient dans le domaine de l'entrepreneuriat social en milieu rural, notamment des femmes, ainsi que dans la préservation de l'environnement.

Grandir Dignement, ONG Française, intervient dans l'accompagnement des détenus mineurs en milieu carcéral sur le territoire malgache, et notamment au sein de l'établissement pénitentiaire d'Antsiranana.

PRINTANIÈRE AVEC L'ASSOCIATION PHDBM

En Avril 2024, Jardins du Monde a pu participer à la Printanière organisée par l'association des Paysan-nes Herboristes du Bout Du Monde au RUN AR PUNS de Châteaulin (finistère).

Les évènements organisés par l'association PHDBM ont pour but de faire connaître et rassembler les herboristes Finistériens, les associations et autres acteurs œuvrant sur la valorisation des plantes médicinales autour d'un marché, d'ateliers et de conférences.

JdM a ainsi pu échanger avec un public large et diversifié sur un stand présentant nos actions et les ouvrages dont le nouveau manuel d'utilisation des plantes médicinales du nord de Madagascar et la bande dessinée sur la nutrition à Madagascar.

Cette journée a une fois de plus été très riche en échanges. Nous avons pu y retrouver d'anciens membres de JdM, l'École Bretonne d'Herboristerie et l'association Flora Armonica qui œuvre pour valoriser les plantes médicinales Bretonnes et bien-sûr beaucoup d'artisans herboristes locaux.

Nous remercions vivement les membres de PHDBM pour nous avoir permis de participer à cet évènement qui est essentiel pour les acteurs Finistériens et espérons pouvoir participer à un prochain évènement en 2026 en apportant de nouveaux thèmes de conférences.



Toute l'équipe de Jardins du Monde remercie l'ensemble des partenaires techniques et financiers, les généreux donateurs, les adhérents et toutes les personnes contribuant de près ou de loin à la réussite de ces projets.





Jardins du Monde agit depuis 33 ans pour améliorer l'état sanitaire des populations qui n'ont pas ou peu accès à la médecine conventionnelle. A leur demande, elle met à leur service son expertise en ethnobotanique et sa connaissance scientifique des pharmacopées traditionnelles pour valoriser l'usage des plantes médicinales et proposer le soin des pathologies les plus courantes.

Votre soutien nous aide à mettre en œuvre des projets dans les régions où les populations sont défavorisées, marginalisées ou éloignées des structures de santé modernes.

Via notre formulaire de don sur HelloAsso, votre geste de soutien est simple, rapide et sécurisé.

ADHÉRER



DONNER



Copyright © jardins du Monde, All rights reserved.

Mail : contact@jardinsdumonde.org

Adresse siège social : 1 Allée Mgr Jean-René Calloc'h, 29000 Quimper

